

INSTITUCIÓN EDUCATIVA TOMÁS CADAVID. SOCIALES 11
EVALUACIÓN PRIMER PERIODO

I. LOGROS: identifico las características del conflicto de ex Yugoslavia. Evaluó el papel de los organismos internacionales en la solución de conflictos

NOMBRES: _____ GRADO _____

LA CRISIS DE KOSOVO

Yugoslavia era un país federalista que, después de la Segunda Guerra Mundial pasó a adoptar un régimen comunista. Debido a esto, el país dividido en varias repúblicas con gran autonomía unas de otras. Croacia, Eslovenia, Bosnia y Serbia era como pequeños estados dentro del Estado. La capital del país, Belgrado, estaba ubicada en Serbia y desde allí gobernaba el presidente, que debía ser elegido, cada vez; de una provincia diferente para que hubiera igualdad entre las diferentes repúblicas que conformaban Yugoslavia.

En los años ochenta se desató en Yugoslavia una doble crisis. Por un lado, la extinción de la Unión Soviética y por otro, la formación de un nacionalismo serbio expansionista. Esta coyuntura hizo que el sistema federal entrara en una fase de crisis. El desmoronamiento del comunismo llevó a las repúblicas yugoslavas a formar gobiernos democráticos cada una por aparte. Entre tanto, Serbia buscaba contrarrestar esta tendencia imponiendo su dominación sobre las provincias.

Los problemas se empezaron a manifestar cuando la pequeña provincia autónoma de Kosovo, reclamó del gobierno yugoslavo los mismos derechos que tenían las demás repúblicas autónomas de la federación. Kosovo, en los años ochenta, era una región habitada en un 80 % por personas que se llamaban así mismas albanesas y que practicaban la religión islámica. Pero esta región en siglos anteriores fue ocupada por los serbios, quienes incluso consideraban que Kosovo era, por razones históricas, la cuna de su civilización, aunque les hubiera sido usurpada posteriormente. Los serbios acusaron, entonces, a los albaneses de haber practicado el genocidio para poder ocupar este territorio.

La petición de los albaneses kosovares de obtener el mismo nivel de república Serbia, dentro de la confederación yugoslava, fue visto de manera negativa por el presidente Milosevic, quien no prestó atención a la petición de los albaneses de formar una república, sino que negó a Kosovo los privilegios que tenía como provincia autónoma. Llevó al ejército federal yugoslavo a instalarse en esas tierras e instauró un régimen de exclusión hacia los albaneses kosovares, para beneficiar a la minoría de serbios que vivía allí.

Esa actitud a favor del nacionalismo serbio y en contra de los albaneses, fue vista con desconfianza por parte de las repúblicas yugoslavas de Croacia y Eslovenia. Favorecidas por su autonomía, estas repúblicas tomaron partido por la defensa de los intereses albaneses y, al mismo tiempo, prohibieron la propaganda nacionalista serbia en sus propias repúblicas. El temor a una intervención armada del gobierno serbio, llevó a estas repúblicas a declararse independientes. Obviamente, esta decisión no era compartida por los serbios que vivían en Croacia y Eslovenia.

El conflicto entre los albaneses kosovares y el gobierno yugoslavo de Milosevic se prolongó por más de diez años. Durante este tiempo se produjeron graves enfrentamientos entre las tropas de Milosevic y un movimiento nacionalista albanés que deseaba la plena independencia de Kosovo.

Asimismo, se dieron enfrentamientos entre los civiles serbios y albaneses, desatándose una guerra étnica, con un saldo enorme de desplazados y de víctimas de lado y lado. Lo que pedían los albaneses era libertad de educación, de modo que en el escuela les fuera permitido aprender en su propio idioma, además exigían poder autogobernarse sin la intervención de Belgrado.

Fin de la guerra y balance

El estancamiento del conflicto interétnico terminó por llamar la atención de las Naciones Unidas que, en 1999, decidieron enviar un grupo de cascos azules para frenar las acciones bélicas contra los albaneses kosovares. Milosevic rechazó esta intervención y en signo de beligerancia aumentó el número de ataques, movilizandole a su ejército contra la población albanesa. Esto produjo un escalamiento del conflicto ya que la OTAN, sin la aprobación de las Naciones Unidas decidió, a su vez, atacar a los serbios para contrarrestar su acción. El conflicto de ese modo se transformó en una guerra devastadora. Las fuerzas de la OTAN terminaron por bombardear varias ciudades buscando debilitar moral y materialmente a los serbios, pero cometieron varios "errores" militares como el asesinato de civiles o el bombardeo a la embajada de China en Belgrado.

Tras meses de enfrentamientos, finalmente se logró llegar a un acuerdo negociado entre Serbia y Kosovo para terminar el conflicto.

Kosovo quedó bajo el cuidado de una fuerza conjunta de países, que deben garantizar la paz en la región. La provincia no logró la independencia de Serbia y debió conformarse con una autonomía parcial. En cambio Croacia, Bosnia – Herzegovina, Eslovenia y Macedonia, dejaron de formar parte de la República Yugoslava que, desde 1991, sacudida por el conflicto de Kosovo, dejó de existir. Slobodan Milosevic debió retirarse del poder como condición para que Serbia y Montenegro, es decir lo que quedó de Yugoslavia después de la separación de las diferentes repúblicas, pudiera entrar en un proceso de democratización vigilado por las Naciones Unidas.

RESPONDE

1. Explica qué factores llevaron a que la guerra en Kosovo alcanzará niveles tan dramáticos para la población civil.
2. ¿Qué opinión te merece la intervención de los organismos internacionales en los conflictos internos de los países?
3. ¿Qué opinas de la condición política en la que quedó Kosovo, después de lograr un acuerdo con Serbia que puso fin al conflicto? ¿Consideras que ha sido una solución definitiva? ¿Por qué?
4. Señala en el texto las causas del conflicto.
5. ¿Qué incidencia tiene las diferencias étnicas en este conflicto?